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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 14/5/2014 
Reunião Ordinária do dia 13 de maio de 2014 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 

No dia treze de maio do ano de dois mil e catorze, às nove horas e quinze minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João 
Francisco de Miranda Soares, do Partido Trabalhista Nacional (PTN), e, 
eventualmente, pelo vereador Luís Augusto Mitoso Júnior, do Partido Social 
Democrático (PSD); secretariada pelo vereador Luís Hiram Moraes Nicolau, do 
Partido Social Democrático (PSD). PRESENTES, ainda, os vereadores Francisco 
Plínio Valério Tomaz, Ednailson Leite Rozenha e José Mário Frota, do Partido da 
Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, do Partido 
Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do Democratas (DEM); 
Francisco do Nascimento Gomes, Isaac Tayah e Carmem Glória de Almeida 
Carratte, do Partido Social Democrático (PSD); Álvaro João Campelo da Mata, do 
Partido Progressista (PP); Arlindo Pedro da Silva Júnior, Amauri Batista Colares, 
Jairo Ribeiro Dias e Roberto Sabino Rodrigues, do Partido Republicano da Ordem 
Social (PROS); Gilmar de Oliveira Nascimento e Francisco Assis Santos Soares, 
do Partido Democrático Trabalhista (PDT); Fabrício Silva Lima, do Solidariedade 
(SD); Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués, do Partido Trabalhista Brasileiro 
(PTB); Luís Faustino da Costa Neto, do Partido Social Democrata Cristão (PSDC); 
Marcel Alexandre da Silva, do Partido do Movimento Democrático Brasileiro (PMDB); 
Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Elias Emanuel Rebouças de Lima e 
Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir 
José da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido 
dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, Luís Felipe Silva de Souza e 
Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); Samuel da 
Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do Partido Popular Socialista 
(PPS); Alonso Oliveira de Souza, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo 
Farias Lima, do Partido Verde (PV). LICENCIADO o vereador David Valente Reis, do 
PSDC, na forma do art. 54, § 3.º, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos 
vereadores João Bosco Gomes Saraiva, do PSDB, conforme Memorando n. 
014/2014 – GP; Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do PHS, conforme Memorando 
n. 046/2014 – GVWB; Walfran de Souza Torres, do PTC, conforme Memorando n. 
031/2014 – GVWT; Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura, do PP, conforme 
Memorando n. 026/2014 – GVSS; Sildomar Abtibol e Vilma Florenço Queiroz, do 
PROS, de acordo com os Memorandos n. 013/2014 – GP e n. 047/2014 – GVVQ, 
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respectivamente. Havendo quórum regimental e invocando a proteção de Deus, o 
Presidente declarou aberta a reunião e convidou os presentes para acompanhar a 
execução do Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, o secretário, vereador Hiram 
Nicolau, leu a Ata da sessão ordinária do dia doze de maio do ano em curso. O 
vereador Joãozinho Miranda assumiu a direção dos trabalhos e mencionou as datas 
comemorativas do dia treze de maio, a saber: Semana da Tradição Israelita, instituída 
pela Lei n. 1.326, de 5 de maio de 2009, de autoria do vereador Isaac Tayah; Dia das 
Religiões e Matrizes Africanas e Ameríndias, instituída pela Lei n. 1.159, de 5 de 
novembro de 2007, de autoria da ex-vereadora Lúcia Antony; e Jornada da 
Consciência Cabocla, instituída pela Lei n. 983, de 12 de junho de 2006, de autoria do 
vereador Massami Miki. Em Questão de Ordem, a vereadora Professora 
Therezinha Ruiz comunicou que se encontrava na Casa um grupo de pessoas que 
faziam parte do Pacto pela Educação para o Desenvolvimento da Liderança 
Sustentável no Amazonas. Informou que já havia conversado com o Presidente, 
vereador Bosco Saraiva, para que o referido grupo fizesse uma pequena 
apresentação a respeito do Pacto pela Educação, salientando que o grupo também 
gostaria de pedir o apoio dos vereadores para aquela questão, por meio da 
elaboração de projetos que priorizassem a educação no município de Manaus. 
Prosseguindo, a oradora citou o nome das pessoas que formavam o supracitado 
grupo: Kátia Andrade, Coordenadora do Pacto pela Educação; Roberto Chagas, 
Presidente da ABRH; Adriana Teixeira, representante do Sesc; Josefa Mustafá, da 
ABRH; Elizabeth Lins, do Ifam; Silvana Aquino e José Wilson, da Moto Honda. 
Concluindo, pediu permissão aos demais vereadores e à Mesa Diretora para que o 
grupo pudesse expor sobre o Pacto pela Educação. O Presidente acatou o pedido e 
deu boas-vindas aos convidados. Em seguida, o Presidente informou que concederia 
quinze minutos para a apresentação do grupo e que, na sequência, daria início ao 
Grande Expediente. Em Questão de Ordem, o vereador Jairo da Vical pediu ao 
Presidente que fosse feito um minuto de silêncio pela morte dos jovens num acidente 
grave de trânsito, ocorrido na Estrada da Ponta Negra. O Presidente acatou o 
pedido. A seguir, o Presidente passou a palavra à senhora Kátia Andrade. Com a 
palavra, a senhora Kátia Andrade, Coordenadora do Movimento Pacto pela 
Educação para o Desenvolvimento da Liderança Sustentável no Amazonas, 
cumprimentou os presentes e explicou a origem do Pacto pela Educação, salientando 
que a iniciativa havia surgido a partir de uma demanda do setor produtivo e que a sua 
execução era realizada pelo Governo, pela indústria e pela academia. Continuando, 
ressaltou que o maior objetivo do pacto era aproximar a academia do setor produtivo, 
com o fito de formar mão de obra capacitada às necessidades do mercado de 
trabalho e, assim, contribuir com a competitividade do Estado perante as demandas 
do cenário nacional.  A convidada destacou também que era finalidade do movimento 
articular os fundamentos e as estratégias das propostas e das práticas, que 
disputavam espaço no campo do desenvolvimento econômico no estado do 
Amazonas. Em seguida, a convidada apresentou um vídeo sobre a missão, a visão e 
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os objetivos do Pacto pela Educação. Finalizando, agradeceu o espaço cedido e 
acrescentou que o objetivo do movimento ao vir a Casa era apresentar o pacto aos 
vereadores, requerer parcerias para a execução dos projetos do Pacto Educacional e 
manter a educação como uma pauta permanente. O Presidente registrou a presença 
dos demais membros do Pacto pela Educação, a saber: Roberto Chagas, Presidente 
da ABRH; Adriana Teixeira, do Sesc; Josefa Mustafá, da ABRH; Elizabeth Lins, do 
Ifam; Kátia Andrade, Silvana Aquino e José Wilson, da Moto Honda; e Samuel 
Appenzeller, Coordenador de Ciências Econômicas do Centro Universitário de Ensino 
Superior do Amazonas. Na sequência, o Presidente solicitou à senhora Kátia 
Andrade que fizesse suas considerações finais. Em suas considerações finais, a 
senhora Kátia Andrade agradeceu, em nome das trinta e três instituições pactuantes, 
o espaço concedido e colocou-se à disposição da Casa para, em parceria, melhorar a 
educação no Estado e no Município. Finalizando, a convidada pediu o apoio dos 
vereadores ao movimento Pacto pela Educação para o Desenvolvimento da 
Liderança Sustentável no Amazonas. O Presidente agradeceu a presença da 
convidada. Em Questão de Ordem, o vereador Massami Miki sugeriu ao Presidente 
que, em função da importância do tema, fosse aberto um espaço maior para que 
todos os vereadores pudessem debater o assunto. O Presidente disse que, se os 
demais vereadores estivessem de acordo, não haveria problema. O Presidente 
colocou para a apreciação do Plenário a continuidade da discussão sobre aquele 
tema naquela mesma reunião ou em audiência pública, numa outra oportunidade. 
Manifestou-se sobre o tema o vereador Luís Mitoso. O Presidente registrou a 
presença da professora doutora Jussara Lummertz – Pró-Diretora Acadêmica da 
Faculdade La Salle. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José pediu 
esclarecimento à Mesa quanto à continuidade ou não do debate sobre o Pacto pela 
Educação ainda naquela reunião. O vereador lembrou que aquela discussão poderia 
ocorrer numa tribuna popular. O Presidente informou que, após a manifestação do 
vereador Mário Frota, colocaria à apreciação do Plenário a sugestão de se realizar o 
Grande Expediente ou de dar continuidade ao debate sobre o Pacto pela Educação. 
Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota salientou a necessidade de 
obediência ao Regimento Interno e que caberia ao Plenário resolver apenas questões 
não previstas no referido documento. Ressaltou, ainda, a importância do tema 
discutido naquela reunião, por conta do descaso com que a educação no Brasil era 
tratada. O Presidente colocou à apreciação do Plenário a continuidade da discussão 
sobre o Pacto pela Educação. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José 
lembrou a aprovação, no dia anterior, da realização do Grande Expediente, e sugeriu 
que fosse utilizado o instrumento legislativo para resolver a questão, ressaltando que 
a procuradora que estava presente poderia ajudar na metodologia a ser adotada. O 
Presidente esclareceu que, apesar de ter sido aprovada a realização do Grande 
Expediente no dia anterior, a maioria dos vereadores presentes concordava com a 
discussão do tema abordado. Em Questão de Ordem, a vereadora Professora 
Therezinha Ruiz destacou a aglutinação de várias instituições em prol da educação e 
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sugeriu que aquela discussão continuasse em uma audiência pública, que seria 
proposta pela Comissão de Educação, com a presença dos trinta e três membros do 
Pacto pela Educação. Agradeceu a oportunidade dada para divulgar o Pacto pela 
Educação e pediu ao Presidente a realização do Grande Expediente. O Presidente 
ressaltou a importância do tema e informou que, em seguida, iria dar início ao Grande 
Expediente. Em Questão de Ordem, o vereador Fabrício Lima solicitou a 
continuidade da discussão sobre o Pacto pela Educação devido à importância do 
tema para a cidade de Manaus. O Presidente salientou a necessidade de um tempo 
maior para debater o tema e sugeriu a realização de uma audiência pública com 
aquele propósito. Em Questão de Ordem, o vereador Fabrício Lima lamentou a não 
continuidade da discussão, visto que os convidados estavam no plenário. O 
Presidente esclareceu que os convidados já haviam sido recebidos e que a 
vereadora Professora Therezinha Ruiz já havia informado que solicitaria uma 
audiência pública para a continuação do debate sobre o Pacto pela Educação. Em 
seguida, o Presidente passou os trabalhos para o GRANDE EXPEDIENTE e 
agradeceu a presença dos convidados do movimento Pacto pela Educação para o 
Desenvolvimento da Liderança Sustentável no Amazonas. O primeiro orador, 
vereador Waldemir José, disse que era contrário ao encaminhamento dado pela 
Mesa, asseverando que, em nenhum momento, dissera para não realizar o debate e 
que apenas havia orientado a Mesa sob a melhor forma dos trabalhos. O orador 
solicitou aos demais parlamentares que assinassem o pedido de criação de uma CPI 
para investigar o sistema de transporte público da cidade. O segundo orador, 
vereador Professor Bibiano, manifestou-se sobre o problema do transporte coletivo 
da cidade de Manaus. Parabenizou a vereadora Professora Therezinha Ruiz pela 
temática trazida a Casa para discussão. O orador solicitou ao Presidente a realização 
de uma audiência pública para discutir a questão do Plano de Cargos, Carreiras e 
Subsídios dos profissionais de educação, informando que aquilo já havia sido 
solicitado por meio de requerimento. O orador foi aparteado pelos vereadores 
Waldemir José e Professora Jacqueline. Retomando a palavra, o orador acolheu 
o aparte e destacou a necessidade de um reajuste real do auxílio-alimentação dos 
professores, de transparência na aplicação das verbas do Fundeb, de melhorias na 
questão do trato com a Manausmed e da revisão do PCCS dos profissionais do 
magistério e enfatizou que apresentaria novamente o requerimento, de sua autoria, 
relativo à vinda dos profissionais de educação a Casa para tratar das melhorias da 
categoria. O Presidente registrou a presença dos alunos do curso de Administração, 
da Faculdade Metropolitana de Manaus (Fametro), a senhora Helen Tatiane, Márcio 
Viana e Cleice Vieira. A terceira oradora, vereadora Rosi Matos, destacou o Dia da 
Abolição da Escravatura e o Dia da Mensagem de Fátima, ambos comemorados 
naquele dia. A oradora parabenizou a vereadora Professora Therezinha Ruiz pelo 
tema abordado na Casa, voltado à educação. Manifestou sua concordância com o 
pronunciamento feito pelo vereador Waldemir José sobre a questão do transporte 
coletivo e denunciou o serviço prestado pelas empresas daquele setor que atuavam 
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em Manaus. A oradora foi aparteada pelo vereador Waldemir José. Retomando a 
palavra, a oradora acolheu o aparte e ressaltou a necessidade de rever o subsídio 
dado pela Prefeitura de Manaus às empresas do setor do transporte público, uma vez 
que o setor apresentava inúmeros problemas que estavam causando transtornos à 
população. O quarto orador, vereador Fabrício Lima, pediu apoio aos vereadores 
para a aprovação do requerimento, de sua autoria, que convocava o Diretor-
Presidente do Implurb, Roberto Moita, para vir a Casa apresentar um plano cicloviário 
para a cidade de Manaus. O orador foi aparteado pelos vereadores Waldemir José, 
Professor Bibiano, Rosivaldo Cordovil, Arlindo Júnior e Elias Emanuel. 
Retomando a palavra, o orador acolheu os apartes e pediu ao Presidente que, após 
todos os apartes, o seu requerimento não fosse colocado à apreciação do Plenário, 
porque a Mesa tinha o poder de deferir a convocação do supracitado diretor-
presidente. O Presidente acatou o pedido. O quinto orador, vereador Arlindo 
Júnior, cumprimentou os estudantes presentes no Plenário. O orador informou que, 
em função do alto índice de acidentes graves ocorridos na cidade de Manaus, havia 
apresentado um requerimento visando à convocação do Diretor-Presidente da 
Superintendência Municipal de Transportes Urbanos (SMTU), Pedro Carvalho, e do 
Diretor-Presidente do Instituto Municipal de Engenharia e Fiscalização do Trânsito 
(Manaustrans), Paulo Henrique Martins, a fim de que ambos dessem explicações 
sobre o tráfego de caminhões e carretas fora do horário nas ruas de grande fluxo e da 
faixa azul, exclusiva para os ônibus. O orador foi aparteado pelos vereadores 
Waldemir José, Ednailson Rozenha, Luís Mitoso, Elias Emanuel, Francisco da 
Jornada, Marcelo Serafim, Hiram Nicolau, Professor Bibiano, Rosi Matos e 
Gilmar Nascimento. Retomando a palavra, o orador acolheu os apartes e encerrou 
o seu pronunciamento, ressaltando a importância de a Casa debater os problemas de 
trânsito em Manaus. Em Questão de Ordem, o vereador Fabrício Lima pediu licença 
para se ausentar da Casa, a fim de participar da comitiva do Sheik Tarnum de Abu 
Dhabi, dos Emirados Árabes, que estava na cidade com o propósito de conhecer 
projetos relacionados ao esporte e de fazer um intercâmbio esportivo. Em Questão 
de Ordem, a vereadora Professora Jacqueline convidou os presentes para 
participar da audiência pública que seria realizada na Casa, no dia seguinte, a partir 
das catorze horas, com o fito de discutir a questão da empregabilidade das mulheres 
a partir dos quarenta anos. O sexto orador, vereador Rosivaldo Cordovil, 
cumprimentou os alunos do curso de Administração, da Faculdade Fametro, 
presentes na Casa. O orador comunicou a apresentação de um requerimento também 
convocando o Diretor-Presidente da Superintendência Municipal de Transportes 
Urbanos (SMTU), Pedro Carvalho, e do Diretor-Presidente do Instituto Municipal de 
Engenharia e Fiscalização do Trânsito (Manaustrans), Paulo Henrique Martins, com o 
propósito de discutir o plano de mobilidade urbana da cidade de Manaus. O orador foi 
aparteado pelos vereadores Ednailson Rozenha, Felipe Souza, Júnior Ribeiro, 
Arlindo Júnior, Francisco da Jornada e Marcel Alexandre. Retomando a palavra, 
o orador acolheu os apartes e cobrou da Prefeitura de Manaus a implantação de 
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faixas de pedestres e defendeu a realização de campanhas de conscientização de 
motoristas e pedestres. Finalizando, o orador parabenizou a comunidade Nossa 
Senhora de Fátima pela comemoração do dia treze maio, no bairro Vila da Prata, na 
Rua Boa Esperança. O vereador Luís Mitoso reassumiu a direção dos trabalhos. O 
sétimo orador, vereador Júnior Ribeiro, destacou as necessidades dos 
trabalhadores da área rural da cidade e cobrou da Prefeitura de Manaus melhorias 
para tais trabalhadores, principalmente com relação à infraestrutura. O orador foi 
aparteado pelos vereadores Professora Jacqueline e Luís Neto. Retomando a 
palavra, o orador acolheu os apartes e pediu apoio dos vereadores para a aprovação 
do requerimento, de sua autoria, que solicitava uma audiência pública para tratar da 
questão da mobilidade dentro dos ramais e dos problemas enfrentados pelos 
trabalhadores daquela área, a fim de melhorar a qualidade de vida daquela 
população. O oitavo orador, vereador Joãozinho Miranda, cumprimentou os alunos 
da Fametro que estavam presentes na Casa. O orador falou sobre a mobilidade 
urbana e sobre a faixa azul. O orador cobrou do Superintendente Municipal de 
Transportes Urbanos, Pedro Carvalho, e do senhor Frazão a implantação dos abrigos 
nas paradas de ônibus da cidade. O orador foi aparteado pelos vereadores Waldemir 
José, Rosivaldo Cordovil, Felipe Souza, Marcel Alexandre e Professor Bibiano. 
Retomando a palavra, o orador acolheu os apartes e esclareceu que não estava 
fazendo críticas ao gestor da pasta, mas sim, à gestão, pela forma que estava sendo 
conduzida a citada superintendência, que não estava contemplando as necessidades 
da população. O nono orador, vereador Felipe Souza, manifestou-se sobre a 
questão do trânsito na cidade e cobrou do Instituto Municipal de Engenharia e 
Fiscalização do Trânsito (Manaustrans) a implantação de semáforos sincronizados 
nas faixas de pedestres, principalmente nas principais avenidas da cidade de 
Manaus. O orador foi aparteado pelos vereadores Rosivaldo Cordovil, Arlindo 
Júnior, Professor Samuel, Massami Miki e Hiram Nicolau. Retomando a palavra, 
o orador acolheu os apartes e finalizou o seu pronunciamento, salientando a 
importância de o Manaustrans implantar os semáforos sincronizados em toda a 
cidade a fim de contribuir com a melhoria do trânsito. O Presidente prorrogou a 
sessão até o encerramento dos trabalhos. O décimo orador, vereador Mário Frota, 
demonstrou preocupação com o anúncio feito pela Presidenta da Petrobras, Graça 
Foster, a respeito do reajuste dos valores dos combustíveis. O orador foi aparteado 
pelo vereador Waldemir José. Retomando a palavra, o orador acolheu o aparte e 
falou sobre o problema da mobilidade urbana na cidade de Manaus. O décimo 
primeiro orador, vereador Plínio Valério, abordou o problema da mobilidade urbana 
e a questão do transporte coletivo na cidade de Manaus. O orador defendeu a 
instalação da CPI do Transporte, proposta pelo vereador Waldemir José, afirmando 
que a CPI não deveria ser comandada por candidatos. O orador foi aparteado pelos 
vereadores Massami Miki, Waldemir José, Arlindo Júnior, Professor Bibiano e 
Mário Frota. Retomando a palavra, o orador acolheu os apartes e lembrou que as 
manifestações ocorridas no ano anterior em várias cidades tiveram como justificativa 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 7 

o aumento da tarifa do transporte coletivo. Concluindo, pediu aos demais vereadores 
que assinassem a CPI do Transporte, proposta pelo Partido dos Trabalhadores. O 
Presidente declarou que era favorável à participação de qualquer vereador em 
qualquer CPI, independente de ser candidato ou não. A seguir, o Presidente 
convidou os vereadores a comparecerem no plenário. O décimo segundo orador, 
vereador Ednailson Rozenha, falou sobre a sua emenda ao Projeto de Lei n. 094, 
relativo à proibição do uso dos espaços públicos pelos “flanelinhas”. O orador foi 
aparteado pelos vereadores Arlindo Júnior, Marcelo Serafim e Felipe Souza. 
Retomando a palavra, o orador acolheu os apartes e parabenizou a Casa pela 
discussão de temas relevantes, não se abstendo do enfrentamento dos grandes 
problemas da cidade. O Presidente salientou que a Casa não se esquivava de 
discutir temas relevantes para a cidade de Manaus e, em seguida, passou os 
trabalhos para a ORDEM DO DIA. Foi aprovado o Requerimento n. 1.733/2014, de 

autoria do vereador Arlindo Júnior. Nada mais havendo a tratar, o Presidente 

encerrou a sessão às treze horas. E, para que conste, eu, 
............................................... (Ana Maria dos Santos Rocha), lavrei a presente Ata 
que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Manaus. 
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